
十年荏苒，和衷共济，教学相长
——顶岗支教工作十年总结

刘景宜

我校的“顶岗支教实习”自 2006 年11 月正式启动以来，已历经十年有余。“顶岗支教实

习”是我校教师教育改革的一个重要举措，是我校开创性探索的教师教育模式。这一模式深化了

教师教育改革，突显了教师教育特色，加强了我校与基础教育的联系，其核心是要创造条件使教

师专业学习和教育实践的学习结合起来，切实加大教育实践的比重和指导工作， 培养学生的创新

精神，提高学生的实践能力。我作为直接参与这项工作的普通教师，在这十年间，熟悉基础教

育，体验中小学教师的工作，更深入认识到教师工作的意义与教师教育实践的重要性；我作为一

名大学从事教师教育的教师，针对基础教育中的教育现象与问题，进行深入学习与研究，也提升

了我对各种教育现象的思考研究能力。

从 2007 年开始，我参与了运城闻喜、长治武乡、高平、太原娄烦、临汾蒲县、吉县、乡

宁、安泽、太原清徐等地的实习生指导工作和驻县教学指导工作，指导了十二批近四百名学生。

在这期间，还担任多次换岗教师的培训课程、国培信息技术教师培训项目课程、岗前培训课程

的教学任务。

在实习指导工作中，我按照学校的工作要求，认真完成实习指导工作。每个月的工作除

日常工作外，都有自己的工作重点，比如秋冬这一学期，9 月份的工作重点是对学生实习初

期情况进行熟悉，排除安全隐患，做好情绪心理咨询工作。首先了解学生住宿情况：查看学生

住宿情况，初中高中有住宿宿舍楼，查看学生安全问题。落实学生代课等工作；在一些学校看

望学生和听评课。10 月份重点放在容易出问题的学校；如多去学生情绪不稳定的学校， 与教

育局协商学生支教相关工作活动。11 月份工作重点是与教育局协商学生每月补助发放问题。

12 月份工作重点是落实教育给学生补助的问题，协商并落实学生实习鉴定表盖章，



协商学生考研、四六级考试等事宜。

在实习指导工作中，要保证通讯沟通的及时和畅通。与实习校方建立密切联系，关注学

生的心理、情绪和工作状况。通讯工具从刚开始用的座机电话、小灵通，到后来建立 QQ 群、

QQ 信件联系、飞信群、建立实习微信群，也经历了多种变化。除了及时与校方、实习学生沟通

外，还要不断看望学生。照片是我看望学生的照片。

学生实习在外安全问题非常重要，包括住宿、饮食安全；出行安全；取暖用电安全等

多方面。“顶岗支教”学校有些在偏远的乡镇，有些学校都没有围墙，如吉县陈家庄小学周围都

是大山环绕。有些学校处于山区，冬季天气更冷，在“顶岗支教”刚开始的几年有很多地方在生

炉子，还有些地方道路还没有修，还是山路、土路。学生各方面的安全隐患问题， 要不断与学校

沟通进行协调解决，要不断提醒学生注意。每次去学校都提醒学生增强安全防



范意识，提高自我保护能力，注意自身的人身安全和财产安全。学生住宿安全问题与学校沟通,

要求必须保障。有些学校周末没有饭，学生自己做或出外吃，提醒学生自己做时注意用电

用火安全，出外吃时注意饮食卫生，就餐时注意选择卫生条件好的摊点，以防食物不洁拉肚子。

加强纪律管理。纪律管理是学生管理的重要方面，尤其是学生请假的问题。如果处理的不

好，学生请假、离岗问题严重，就会影响“顶岗支教”的声誉。在纪律方面，要求学生认真学

习实习纪律要求，严格请销假制度，认真履行好实习工作。学生有事需要请假时，要求必须首

先安排好自己工作如及时与学校协商调课，及时销假，要有责任心。选拔有较好沟通协调能力

的学生作小组长，这样更好处理日常的一些工作学习上的问题。另外，在指导过程中注意学

生小组的团结问题，要求学生必须团结，加强合作。

加强课堂教学指导。支教学生如何能上好课是我们工作的重点，要求学生了解研究自

己教学对象的学习心理，认知心理，加强教学实践中工作经验的总结，鼓励学生在教学中要

有创新意识，提高动脑筋想办法灵活解决实际问题的能力。同时注意了解支教学校的具体实际

情况，通过听取校长的办学思想，通过听取中学指导教师的意见，通过听课评课，帮助学生分

析上课中出现的问题和困难，及时给予指导，提高学生教学的针对性和实效性。有些学校进行教

学改革，我鼓励学生大胆尝试，勇于探索，同时指导学生对教学模式进行思考，分析其可行

性、优点、不足。



注意做好学生心理调整工作，让学生做好适应生活的心理准备。“顶岗支教”实习的学

校大多数是在偏远的乡镇，食宿简陋，生活单调。这样的环境给我们的学生提供了实践锻炼和生活

磨砺的机会，将会使他们终身受益。在我们的岗前培训中，一定要让学生做好充分的思想准备，

要确立吃苦精神和爱心奉献精神。进入支教学校，要注意很快转变角色，尊重、熟悉、融入中小

学的文化，尊重中小学的原有经验，结合教学实际理解中小学的文化氛围，不能想当然认为自己

是大学生，中小学文化是落后的，自己是去改造中小学的。只有真正理解了中小学文化的特质，

我们的学生才会脚踏实地深入到这种文化中，成为其中一分子，成为中小学教师。我们的学生大

多数都做了要吃苦的准备,但真正开始支教生活时,还是存在许多对社会适应、对生活适应的很多

心理问题。如在 2011 年克城小学两音乐学生非常不适应， 哭着准备回校不实习，我与学生同吃

同住做工作，学生心安了下来，后期实习中表现的不错。部分学校生活艰苦，基本食宿条件难以保

障，甚至连学生的安全都担忧。还有部分学校担心学生的教学经验欠缺，给学生安排一些非重要科

目，甚至将学生安排成办公室打杂人员。这些生活待遇、工作等方面的很多不适应会造成了学生

心理的不平衡，会使学生有一些思想波动，直接影响其教育实践的积极性。我与校方谐调的同时，

注意把握学生思想情绪的变化， 和学生多交流，进行心理指导。在整个实习期都存在对学生的

社会适应等心理问题的指导工作，这部分工作需要耐心、细心。

作为师大教师，了解和熟悉基础教育，参加教研与调研活动。如 2011 年蒲县进行了初

中的课程改革工作的推进工作，观摩和学习“杜郎口教学模式”，在克城中学已开始实践，

我鼓励克城中学两实习生在课堂进行实际演练，得到了很好的体验锻炼机会。同时和学生一

起对教学模式进行思考，分析其可行性、优点、不足。2013 年8 月30 日我带领国培实习生

参加了吉县教育局组织全县教师培训大会，聆听了阳泉十二中校长原林生做的《对教育信息

化的认识》等报告。我参与教研活动中，如全县小学语文教师同课异构赛讲，中学历史同课异



构赛讲等。我聆听了基层优秀教师他们对自己学科课改的认识、探索，有机会观摩了丰富多彩

的课堂教学情景，见识了基层教师的风采，也为我未来课堂教学采集了鲜活的案例。在支

教学校听评课

过程中，观摩

学校组织的一

些活动，并与

教师们进行交

流探讨，听取

教师们对现在

教师在新课改

中遇到的问题、

教材教法等时行研究。如在吉县一中刚工作两年的尉婷婷，也是我校数计学院毕业的学生，

她进行了新课程教学模式的公开课。我听了尉婷婷的课，我也听取了该校老教师白晋洲老师数

学课中讲算法一章，参加大家的教研活动中。



在清徐时参加信息技术课程全县的教研活动，在职教中心做了《“互联网+”时代教与学方

式变革》专题讲座，副校长贾小林主持会议。职教中心进行了网站报道。

http://www.qxzjzx.cn/list_article/detailed.do?article_id=4138&node=02&column=42

参加清徐公开课教研活动

十年来，我和我的同事们努力工作，我们的支教学生也展现了他们的青春风彩，为我

们山西师范大学争得了社会的认可与荣誉。我搜索了一些照片，做为我工作总结尾声吧。

http://www.qxzjzx.cn/list_article/detailed.do?article_id=4138&amp;node=02&amp;column=42










参观柳杜中学实习学生组织的美术活动展室时照片


